

LUCHAR ES VIVIR
Director.—Manuel Hilario Ayuso.

LIBERTAD Y PROGRESO
Redactor-Jefe.—Luis Herrera.

CULTURA Y CIVILIZACIÓN
Gerente.—Adán Alonso de Armiño.

El Partido Republicano de Soria y los demás partidos.

Siendo LA IDEA el órgano del Partido Republicano, en esta provincia, y aunque todos pueden imaginarse la significación de aquella y la situación de éste, bueno será fijar con completa claridad y con entera precisión la línea de conducta que irrevocablemente nos hemos trazado, en nuestra relación con los demás partidos militantes de la política, en general, y de la soriana, muy especialmente.

Somos enemigos irreconciliables del régimen monárquico, y a destruirle y aniquilarle hemos de contribuir con todo nuestro esfuerzo.

Debe considerárenos, por consiguiente, contrarios, políticamente, de todos los que defienden a la Monarquía, y que, ya por equivocación, o bien (y esto es lo más común) por egoísmo, pretenden sostenerla.

Pero es necesario reconocer que, como toda entidad social, tenemos que estar en relación, más o menos directa, con otras tendencias políticas que se manifiestan dentro y fuera del régimen actual.

Utópicas nos parecen las teorías anarquistas, (aunque más dignas de respeto que las de la extrema derecha) y por esa razón nos consideramos completamente apartados de ellas.

Cuenta con nuestra admiración y simpatía el Partido Socialista; somos partidarios de las reformas en ese sentido, ya que también nos unen políticamente intereses comunes, expresados en el programa de la Conjunción Republicano-Socialista.

El ser republicanos a secas nos excusa de decir ni una palabra de nuestras relaciones con las distintas fracciones, que trabajan por la implantación de la República.

Haremos mención de los reformistas, para congratularnos de la rectificación que han hecho de su anterior política ambigua, lo cual nos obliga a considerarlos como de los nuestros.

Con los liberales dinásticos estaremos, siempre que de defender la libertad atropellada se trate, y cuando haya que mantener incólumes los sagrados principios de la Constitución, tantas veces pisoteados por gobernantes reaccionarios y sin conciencia; y ellos deberán apoyarnos en esas cir-

cunstancias, si no prefieren la Monarquía a las ideas liberales, que nos son comunes.

No nos ciega la pasión y alabaremos la labor patriótica que, por casualidad, realicen los reaccionarios; aunque procuremos mantenernos de ellos a prudente distancia.

Con los partidarios del arcaico y fósil tradicionalismo... (ibamos a decir que no nos uniríamos ni para salvar a la Patria de la invasión extranjera); pero únicamente en este caso nos tendrían con ellos, no sin las debidas precauciones.

De estas reflexiones, acerca de nuestra línea general de conducta, se desprende cual ha de ser la que hemos de seguir en la localidad, combatiendo energicamente a todos los reaccionarios, sin distinción, con el debido respeto que las personas nos merecen, para lo cual (y para todo lo dicho) nos tienen a su lado los liberales, sin que esto quiera decir que no los combatamos a ellos con la misma intensidad, siempre que lo merezcan; pues nosotros nunca queremos debernos a nadie, sino a nosotros mismos.

ADÁN A. DE ARMIÑO.

En Soria y su provincia hay dos clases de personas, desde el punto de vista político: una, que no tiene más amo que su ideal; y otra, que no tiene más ideal que su Amo.

SIMBOLOS

Nuevo Dios

La legión de la miseria hace sus apariciones presentándose en la feria de las mezquinas pasiones; penetran rayos de Helios en las almas soñadoras entre los tintes sombríos de las manes opresoras; y la tempestad tronante llena de rumor gigante se envuelve en negros cenales, y como Ideal sangriento brota el Odio violento entre alaridos triunfales.

Nuevo Cristo

Agoniza el Cristo blanco en la margen del sendero; casi al borde del barranco balancéase el madero.

Larvas de inmundos gusanos brotan del pié carcomido; llora el Cristo a sus hermanos con un fúnebre gemido.

Signen la cruz sabiendo, y sobre la cruz sabiendo trepan al triste despojo,

y en el dibujo triunfante de un nuevo Ideal gigante Aparece el Cristo Rojo.

MARIANO GRANADOS.

RENOVACION

El encantamiento de Soria

LO QUE VA DE MUÑECO A MUÑECO

¿Qué es la Renovación? Oid al cacique que patán, grosero e inculto; al comité que lleva al tajo a los obreros como el pastor a su rebaño obediente al cayado y la honda; al usurero que negoció su conciencia en la taquilla del infierno en trueque de cultivar la sordida codicia en el campo desolado de la miseria, y os dirán que Renovación es un vocablo hueco, sin contenido virtual, algo así como una moda exótica pegadiza y pasajera. Lo mismo piensan cuantos, de aquella repugnante triada, han hecho su escabel político. Para los que actúan de martillo sobre el pueblo yunque, Renovación es música celestial. Y, sin embargo, a través de todas las trincheras del interes creado, la Renovación, que puede ser trágica o mansa, pero que será, se ha incrustado en todas las conciencias y es grito de guerra en España entera.

Biológicamente, llamar Renovación a un movimiento político-económico-social, es un pleonásmo, la vida, que no se detiene en el espacio ni en el tiempo, es renovación, cada segundo que transcurre acota un instante del proceso vital de los individuos y de los pueblos; y el instante subsiguiente, no se parece en nada al que le precedió, como no sea en que recoge su herencia. Pero esto, en cuanto a la evolución social y política, en los pueblos narcotizados, cae dentro de la esfera de lo subconsciente: la renovación se realiza callada, sigilosa, con la tenacidad silenciosa que transcurren las corrientes líquidas por las capas impermeables subterráneas. Pero llega un momento en que esas corrientes, por la velocidad adquirida, tienden a irrumpir a flor de tierra; entonces o se abren pozos artesianos que regulen el tránsito de la fuerza potencial a fuerza actuante, o surge esta arrumbando las viejas formas para amasar con sus esencias. Y este momento ha legado. Para Soria y para toda España.

Tañían ayer lúgubres las campanas por el pasado, y se extingue el eco al iniciarse el voltear jubiloso. Ya hoy los sonos son de gloria. Estamos transmutando vertiginosamente todos los valores; refiniendo el alma de la raza. No se aviene el espíritu nacional a seguir troquelado por las mascarillas antañonas, instrumento de las oligarquías; las esencias se desbordan buscando su nivel. Tal que el hidalgo confiado que siente un punto de curiosidad de ver como está organizada su hacienda, el pueblo, desasiéndose de la pesadumbre de su letargo, ha visto a sus administradores haciendo almoneda de las riquezas más preciadas de la estirpe, y, súbitamente, con igual rapidez que deflagra la pólvora, ha decidido que hay que renovar todo, subvertir lo que hoy, inventarlo glosando la frase gráfica de Sánchez Toca—la pirámide de la organización actual. Esto fué en 1.º de Junio, y ya está a punto de consumarse la obra renovadora.

Soria no puede ser; no será, una excepción; tiene que dejar de serlo en

otros múltiples órdenes. Lleva dieciocho años de servidumbre, esperando embaucada un día de luminosa renovación. ¿No se ha convencido ya de lo funesto de la esfera y de la servidumbre? De la nada, como el Hacedor, sacó al hombre, el hombre lo fué todo por Soria, y Soria, no conforme todavía lo hizo su señor. Pero le faltó a Soria lo que dice Heine que no pudo hacer el artífice inglés constructor de un muñeco a la semejanza del hombre: infundirle un alma que sintiera con él. Por lo demás, era tan perfecta la obra que hasta simulaba las emociones y sentimientos. Con todo, Soria ha sido menos afortunada que el mecánico sajón, cuyo muñeco le pedía implacablemente un alma; a Soria no le ha pedido su hombre más que un acta. En trueque, mientras el artífice constructor, para que tuviese fin el muñeco hubo de destruirlo, Soria, para quitarse de enmedio al que, creyendo hacerlo a su semejanza, le ha resultado de deleznable arcaica, le basta negarle su representación.

**

Solamente así podrá Soria comenzar a renovarse. El secreto del encantamiento que la tiene reducida a la condición de cenicienta, es como el del Principie, convertido en paloma. De nada servirán las palabras cabalísticas, para devolverle su verdadera naturaleza, mientras no le arrancaron el agujón que tenía clavado en la cabeza. Lo mismo Soria continuará a la zaga de las demás provincias, sinó se arranca al Vizconde de Eza, y con él a toda su política, agujón que la tiene encantada. Sin ello, los conjuros no cuentan para nada; en la renovación podrá tener un sentido positivo.

B. ARTIGAS ARPÓN.

Madrid 10-1 18.

Contribuir al sostenimiento de LA IDEA es trabajar por la desaparición del caciquismo.

“Langosta caciquil”

Al entusiasta republicano
Martín Jiménez.

República es al régimen español lo que sería a la pródiga huerta valenciana—tras una sequía amenazante, de cinco meses—una prolongada y fructífera lluvia... República, es al solar hispano, lo que sería al árbol centenario de ampuloso ramaje amarillento y decaído, una poda paraje y enérgica que dejase al ancho tronco en condiciones de dar jóvenes ramas de frondas verdes y vigorizantes... República, es a la podredumbre vergonzante de nuestra nación desquiciada, lo que supondría en el pasadizo sembrado hallar a flor de tierra la semilla—que su constancia vertió para ganar el trigo—convertida en pan...

Empero, la política pretérita y actual, una misma política, una misma infamia, es a nuestra Patria exhausta, estertóberamente suspirante, lo que al campo ubérrimo, fértil, la absoluta carencia de cultivadores laboriosos y honrados y el excesivo número de caciques politiqueros, execrable «langosta» campesina que malogra frutos y extermina dorados trigales de leal patriotismo

con su rastroo laborar en el cercado donde la magistral semilla de un pensamiento redentor, fué nuncio de venideros bienestares.

Por eso aquí y allá, en Soria y su provincia, en todo lugar cuyas casas son nido de corazones españoles, debe levantarse un altar de vindicadora ambición donde rendir culto a la libertad sin restricciones... Todos somos labriegos, labradores; nuestras ideas son la semilla que arrojamos por el sendero, que, prolongándose, prolongándose, traza en su curso nuestra vida. El arado, que arraiga, que profundiza, nuestras obras; la ejecución de nuestros pensamientos. Y el caciquismo, y el feudal autoritario, el terrateniente poderoso y tiránico, por imponernos sus falsos, perniciosísimos ideales, sombriamente inspirados sobre los varios planos de sus amplias haciendas, medra, ensancha sus feudos intensifica sus caudales... y hay que estirpar eso... Jamás puede coartarse el latir de un corazón, ni anular la precepción de un cerebro... La Patria quiere sentimientos, que por lo grandes, aplasten a la mezquindad ambiente... y quiere ideas sin yugo, porque, Rusia, rompiendo el cruel que la oprimió durante siglos, dijo al mundo que Cristo fué crucificado bajo el mandato de un imperio, y Cristo fué del pueblo, fué victimario símbolo, y ese símbolo es Dios...

LA IDEA nace a la luz sólo con el calor de unos callados sembradores, eternamente combatidos por la «langosta caciquil», reptil artero, que exprimió vampiresco, y que esteriliza aún, sin patriotismo, impunemente, el suelo español.

LA IDEA es el periódico sublime, bandera solitaria que flamea en la cumbre de la soriana estopa, reclamando el concurso de fieles adeptos que quieran luchar...

Y esa lucha se condensa en tributar a España lo que es de España... y tan sólo consiste en arrojar del seno de su chirreante mecanismo director y arcáico a los que dijeron: «España es mía y debe tributarme lo que es de mi nombre, de mi valer y poder.»

¡Ah idiotas!... Se creen merecer lo que es de toda España, al igual que también de todos los españoles.

DIGALMAR.

Soria 9-1-1918.

La vida del Vizconde.
Transcurre placentera
Sóloamente le amarga
Sus momentos LA IDEA

INTERVIEWANDO

DON LACIO BRUGUERA

D. Lacio, es visita de casa, pues no en vano le bombeamos a menudo, así que nada tiene de particular que devolváramos la visita a tan egregia personalidad; para lo cual, tuvimos buen cuidado de pasar antes por casa Pascual. —¡Oh un traje nuevo!— y ocultar en lo más recóndito de nuestra alma esa aspiración que nosotros tenemos —¡al fin políticos sorianos!— de ocupar un Gobierno civil.

**

Entramos en casa del insigne diputado pelendón, quien nos recibió con la misma vaselina aprendida de su ex-socio Dato, no sin advertirnos antes para que no le tomáramos por un bicho raro al ver la curiosidad con que mirábamos su monocele.

—Es de quita y pon ¿ve usted? Yo nació sin este cristalito.

Después de los saludos de rúbrica, empezamos a conversar, y ya en el uso de la palabra, la *interview* fué un hecho.

—¿Cuando Dato le llamó al *connu-*

bium qué programa pensó usted desarrollar?

—La diré: para mí fué una sorpresa la tal llamadita, pues aunque mis partidarios me habían asegurado tan repetidas veces que yo sería ministro, mi humilde persona andaba algo desalentada, porque recordaba mi suspenso para tal cargo en el exámen que hice en el Congreso con aquél discursito en que quedé bastante mal, pero luego, al ver, la realidad, me convení de que Dato me llamaba sinceramente para formar el ministerio de los inválidos. Yo no estaba preparado; no tenía programa: lo primero que pensé, fué hacer Gobernador a Eusebio. Luego, rebuscando en legislaciones extranjeras y proyectos de otro país, los hice míos, y me gané un bombo a tanto la línea de la prensa idónea que no sabe frances, ni inglés, ni alemán.

—Y de Soria ¿no se acordó usted?

—No tuve tiempo: además, como llevo pocos años en el distrito, desconocía sus necesidades y el carácter de sus moradores; por eso, me precipité a presentarme en Soria, y ofrecerles mis hijos: como ellos no los aceptaron, saqué la excelente consecuencia de que no eran antropófagos. Después... seguí sin hacer nada, y al verlos tan sumisos, me dije: son buenos ciudadanos; además de no ser antropófagos, son pacientes, lo único pues que necesitan es adoquines, y ahí se los he mandado, a la Jefatura de Obras públicas, con el fin de que sea más divertida la entrada de coches el día de la Saca, pues con las aceras que se construyen a la entrada de la población, no cabe duda que volarán varios coches, y esto siempre es distraído.

**

¿Proyectos sobre la provincia?

—¡Oh! hacer conservadores hasta a los guardias municipales; construir una sucursal de Trevijano para fomentar el espíritu conservador alimenticio, y llevar más adoquines para Agreda y Burgo de Osma.

—¿Y cuándo fué usted director general de Agricultura?

—¡No me hable usted de eso! Pude traer a Soria una granja agrícola, pero como envié unos cuantos corderos a mi granja de Garrejo, y se me helaron estos, desistí.

—¿Y el ferrocarril?

—He podido hacerlo, es cierto, pero yo, la verdad, añoro los tiempos aquellos de la diligencia que me recordas tantas cosas... además, acera del ferrocarril B. S. C. no hay niagún proyecto extranjero.

—¿Y Juanito Aragón?

—Es un buen muchacho, si; ya se le ha olvidado a él, y también a mí, el manifiesto que lanzó a sus electores, y esto le hace más simpático, además, escribe bien.

—¿Buena literatura?

—Con buena letra...

—¿Y de los obreros sorianos?

—Les protejo, ya ve usted: doy cada año 505 pesetas para todos. Además, en agosto, ya hemos matado bastantes en otras provincias: Yo no me opuse a ello desde el Gobierno, porque así pensé que quitando gente de enmedio en otras provincias, y respetando la mía, los de aquí, encontrarían ancho campo para desenvolverse. Algo se me han manchado las manos de no se que color rojo, pero así se verá más palpable mi sacrificio por la provincia.

**

Nos despedimos, prometiendo volver a charlar otro rato, y ya en la calle, al tropezarnos con un amigo, le comunicamos nuestro entusiasmo por el insigne pelendón monocele. Nuestro entusiasmo es ahogado por no se que cargos hechos por nuestro amigo, a quien al fin decimos:

—Piensa lo que quieras; di lo que quieras, pero reconoce por lo menos,

que Braguera es un hombre honrado.

Nuestro amigo responde sonriendo: —No he visto a ningún millonario procesado por hurto.

Despectivamente le volvemos la espalda, y comenzamos a andar jubilosos, pensando en un Gobierno civil, aunque solo sea de tercera.

EL CABALLERO FUGAZ.

Palabras del Vizconde: Ahí teneis mi hijo. Ya lo sabiamos, pero no nos hace falta.

Si hubiera dicho: ahí teneis un nuevo ferrocarril en la provincia. Pero ¡quía!

¡ADELANTE!

Estas han sido nuestras palabras cuando con gran entusiasmo hemos leído la simpática IDEA.

Adelante, si, hemos dicho, como émulos de progreso y como convencidos de que el bienestar y el adelanto están en vuestras manos.

Grande idea es la vuestra, y no menos grande y hermoso el programa que os proponéis desarrollar, para llevarnos al camino de la verdad a muchos de los que, en nuestro entendimiento oscuro, no llegamos a comprender los fines que persigue tan grande idea y para, también al mismo tiempo, luchar contra todos aquellos enemigos de nuestro ideal, que pretenden combatirlo y destruirlo a fuerza de engaños y mentiras.

Pero no, lo conseguirán, mientras vosotros con vuestro talento y nosotros con nuestra fuerza de voluntad y buena fe, propaguemos la verdad por todos los rincones de nuestra hoy pobre provincia, donde todavía se conservan hombres o, mejor dicho, héroes de la idea, que han sacrificado sus haciendas en aras de nuestro ideal, para después propagarlas nosotros por todos los sitios, hasta donde nuestras fuerzas alcancen, y jamás habrá quien de nuestros pechos humildes arranque el fin que perseguimos y creemos alcanzar.

Seamos constantes en secundar la IDEA y el programa de esa Redención sin descansar un solo instante hasta conseguir el fin que nos proponemos.

Seamos héroes de nuestro ideal como los señores que se hallan recluidos en el presidio de Cartagena y los que en el número de LA IDEA cita el Sr. Armijo y, si es preciso, vosotros, los que tenéis haciendas, sacrificadlas; que aquellos que no las tenemos, sacrificaremos nuestras vidas muy gustosos antes que abdicar y no conseguir el fin que nos hemos propuesto.

JESÚS ANDALUZ GARRIDO.

Almazán 7 de enero de 1918.

Ha publicado la «Gaceta» un decreto nombrando Coronel honorario de un Regimiento a la Reina Victoria.

Después de ver á Cierva de Ministro de la Guerra, no nos extraña nada.

Los primeros retoños.

No obstante la crudeza del temporal han brotado de la vara seca de la Alcaldía de Soria los primeros retoños que han de convertirse en flores para el dichoso mortal que sea el elegido entre los pretendientes á ellas.

Al igual que la vara de José, que cuentan las crónicas, la vara de la Alcaldía florece para privilegio de unos y desdén de otros. ¡Qué importa! Así co-

mo así la doctrina práctica de la religión, que profesan los poderosos no es la de «Amarás al prójimo como a tí mismo» sino la de «abusarás del prójimo en cuantas ocasiones se te presenten.»

Y mientras el prójimo se lo consienta bien hacen los poderosos, porque sabedores de que lo que hay que procurar en este mundo es aumentar las riquezas para vivir cómodamente aunque a los demás los mate el hambre, a ello van por todos los caminos.

Además, no tendría maldita la gracia que teniendo el ordeno y mando ante el cual nadie se atreve a levantar la cerviz, no supieran aprovecharse de las circunstancias.

Conviene recordar a este propósito la anécdota del penitente y el confesor que dice: «Aúsome padre que soy medio tonto.»

—¡Pero hombre! ¿Cómo es eso?

—Pues mire usted, que en el verano llevo los haces de mies de la era del vecino a la mía.

—¿Y por qué no lo hace usted al revés?

—Porque entonces sería tonto entero. Es la vida real en pocas palabras.

Acaparar el trigo y la harina, ponerle los precios a capricho y voluntad pero con el mayor exceso posible y culpar a los panaderos de la carestía del pan, no será humano para muchos, pero es positivo y convierte el hambre de los demás en abundantes y hermosas monedas.

Por otra parte lo que ellos dicen: Guardamos el trigo y aumentamos el precio de la harina pero el pan no lo encarecemos nosotros, sino los panaderos. ¡Duro con ellos!

Ahora que el pueblo podría comprender la indirecta y eso ya sería harina de otro costal.

El Diputado a Cortes per Soria se propuso arreglar el Cuertel de Santa Clara.

¡A ver si nos vá a hacer alguna capilla para la Santa y nos deja en claro...

MUNICIPALERÍAS

Había gran expectación por conocer lo que sucedería en la sesión convocada para el día 7 del actual, a la que seguramente concurrirían las minorías, que dejaron de asistir a las anteriores sesiones (como protesta contra las demasías del grupo Ezistá) y a fé que no quedaron defraudadas las esperanzas del público, por que se habló con claridad, poniendo de manifiesto todas las ambiciones, artimañas, intrigas y pactos personales, utilizados por los logreros políticos para conseguir cargos que no merecen, si se tiene en cuenta que para obtenerlos, se han servido de toda clase de medios para posponer, a personas meritísimas que afiliadas a su misma política, demostraron cumplidamente sus aptitudes, con beneplácito de la opinión pública, la misma que en la actualidad los señalaba como garantía de acierto en su designación anterior hecha por D. Luis Marichalar y Monreal director de su política personal que tan buenos frutos ha de dar a esta desdichada provincia.

Terminada la constitución del Concejo, con la toma de posesión de los Sres. Ruiz y Roperó (este candidato especial del Vizconde) y después de los saludos de rúbrica, pidió la palabra el Concejal Sr. Sainz de Ro-

bles para explicar a sus convecinos la línea de conducta, seguida por la minoría por su no asistencia a las sesiones de los días 1.º y 3 del actual, así como la que se proponían seguir en adelante.

En tono mesurado y convincente, poseionado de la fuerza que da la razón y la justicia, inculcó a la mayoría Ezista por sus constantes desaciertos de la finalidad suicida que persiguen al copar (frase de su programa) todos los cargos, que no es otra que seguir la política absorbente, personalísima de Campanario de su representante en Cortes para acabar con todo lo que huelga a libertad, mejor dicho, para todo el que no se supedita al capricho del Cacicato.

Hizo la apología de la reunión particular Ezista en que a espaldas del municipio, y sin contar con la minoría, se disputaron con verdadera ambición y saña los cargos concejiles, postergando a los que tenían verdaderos méritos y garantías demostradas durante su gestión como Alcaldes, y demostró cumplidamente que ni el Alcalde ni los tenientes de Alcalde nuevos, tienen autoridad moral para desempeñar sus cargos, por haber sido elegidos por mayoría, que la obtuvieron con su elección personal y aun así no consiguieron contar más de un voto, sobre los que representan los de la minoría que dejaron de asistir al acto de constitución y elección de cargos, deliberadamente.

Consignó que no envidiaba la popularidad de cargos en estas condiciones por que al fin resultaban ser solo Alcaldes caquiques del representante del Distrito, honrándose más los individuos de las minorías con el cargo que se habían propuesto desempeñar que era el de Síndicos voluntarios.

Dijo también que estaba muy gastado el estribillo utilizado para lograr votos de incautos bajo la promesa de ir al Ayuntamiento a hacer Administración honrada, y que esperaba que puntualizaran los cargos de la defectuosa, hecha por anteriores Ayuntamientos, asegurando que no la mejorarían en cuanto a honradez se refiere.

Terminó prometiendo que si el Alcalde cumple, como dijo en su discurso, el prescindir en absoluto de la política, para hacer labor administrativa en favor de Soria, tendrá el apoyo leal de la minoría, apoyo que se convertirá en franca obstrucción, si así no lo hiciera.

El señor Robles fué interrumpido repetidas veces por la presidencia, a quien debieron amargar las justas censuras de que eran objeto el grupo de la absorbente comunión Ezista.

Unieron su protesta a la formulada por el señor Sainz de Robles los concejales, señores Ramírez, Ruiz y Lacalle.

Se procedió después al nombramiento de Comisiones también designadas de antemano por el grupo Ezista por el procedimiento de Juan Palomo, oponiendo las minorías su protesta y voto en blanco, resultando el mismo risible espectáculo de ser nombradas como las Alcaldes por 8 votos de los 15 Concejales de que se compone este Ayuntamiento.

Y como el salón estaba a doce bajo cero (más fresco que el grupo Ezista, a pesar del achuchón que recibió con la mayor mansedumbre), dejó el lápiz y cuartillas para otra sesión.

EL CONCEJAL HONORARIO.

PICOTEANDO

El prepotente partido EZISTA, padece hoy una enfermedad que suele reservarse a los organismos llenos de vida. La Alcaldía de la Ciudad ha ocasionado la embolia temida.

Excesos de amigos del ex-ministro de Fomento, poco cuidadoso en escoger los adictos, precipitación en los nuevos elementos que se creen capacidades pa-

ra ser jefes de *troupe*, en vez de comparsas de la farándula política...

¡Renovación!... Todos pensando en la renovación, y el germen personalismo, causante de los grandes trastornos que atrasan a España y que hacen de Soria la cenicienta de la Nación, sigue siendo la pauta en las costumbres de nuestros políticos adictos a la Monarquía.

Soria, Sorilla, tú te verás como Fuentepinilla, es el dicho vulgar, que viene como anillo al dedo, si nos fijamos en el desarrollo que a sus actividades dan hoy los administradores sacados de las urnas en Noviembre del finado año.

* *

El encono, la mala sangre, el remedio del vengido—pataleo—se pone en acción al comenzar la campaña renovadora del nuevo Municipio.

¡Aprende, ciudadano confiado y alegre, de esta Ciudad triste y desamparada!

¿Tú creíste que los políticos de tanta, de la grey monárquica, se estudiarían sendos programas reformadores de la tributación a las arcas del Erario común, sendos programas que convirtiesen a la Ciudad en una población llena de vida y comodidades?

¡Inocente pueblo! Primero que a tu servicio, la gran batuda de políticos del régimen, tiempo que atender a sus odios y a sus compromisos, y estos menesteres no les dejarán tiempo de ocuparse de tus necesidades.

Son las consecuencias de la falta de civismo y el resultado de la hipoteca de tu voluntad.

* *

Las urnas volverán a admitir reflexos de la voluntad del pueblo, en plazo breve.

El artículo 29, no debe aplicarse en favor de quien ni pudo, ni quiso, ni supo satisfacer el anhelo general del pueblo soriano, aprende pueblo, en el pasado, las enseñanzas que te ofrece para el porvenir y echa de tu lado a quien no puede hacer sino lo que ha hecho con el municipio soriano: ofrecer. Ofrecer una vara de Alcalde para dos de sus adictos. ¡El colmo!

X. Y. Z.

El Secretario del Gobierno civil de Soria que lleva 7 años cobrando sin parecer por la capital no es recomendado del Vizconde de Eza. No llega su influencia para hacerle venir ni para que no venga.

Recogiendo alusiones

«El Porvenir Castellano» pide nuestra opinión y nuestro apoyo con respecto a dos puntos esenciales:

Caridad y Justicia.

Los de LA IDEA apreciamos más la última que la primera porque aunque la limosna es para nosotros un acto de Justicia pues entendemos que es inhumano é injusto el abandonar al pobre y por lo tanto justo y de toda Justicia correr en su auxilio.

Ya nuestro también querido colega «Noticiero» expone su opinión sobre este asunto y dice que procede una reunión.

Conformes. En espera de ella no queremos ampliar esta respuesta y emitir juicios nada favorables que con respecto a la Justicia hacia el pobre—Justicia o Caridad hemos dicho que es para nosotros igual—tenemos formados.

Venga, pues, esa reunión antes hoy que mañana.

Es el otro asunto la carestía de los artículos de primera necesidad.

Ya habríamos tratado también este

asunto en las columnas de LA IDEA si el espacio nos lo hubiera permitido y desde luego no es cosa que hemos de echar al olvido.

Pero se nos ocurre lo siguiente:

Los periodistas, por mucho que gritemos no seremos atendidos por quien debe hacerlo si el pueblo no secunda nuestra campaña. El pueblo no se une porque aquí se tiene un concepto muy equivocado de él. Se cree que el pueblo es únicamente el obrero y que éste ha de tomar las iniciativas para cortar los abusos.

Pero el pueblo no son solo los obreros; somos muchos, muchísimos los que formamos parte del pueblo, los que pasamos hambre, los que sufrimos las consecuencias de la carestía, los que padecemos las tiranías de los reyezuelos acaparadores.

Y en este sentido procede, a nuestro juicio, convocar a todos los habitantes de Soria, que no estén conformes con tales abusos, a una reunión o manifestación para pedir y si es necesario exigir, que la Junta de Subsistencias se incaute de los trigos y harinas que tienen los acaparadores y de los demás comestibles que están siendo objeto de robo al consumidor más que de comercio de los vendedores.

Todo lo demás equivale a que las autoridades se rían de los chicos de la prensa y a que si los obreros se deciden a pedir esa justicia se les conteste a tiros por unos y a burlas de hambrientos desde los balcones por otros.

Porque ¿cuántos verían la protesta desde el balcón riéndose y con el vientre vacío!

NOTICIAS

Federación de obreros.—En reunión celebrada por la Federación de obreros de esta capital ha sido renovada la Junta de la misma quedando constituida en la forma siguiente:

Presidente, Francisco Chamorro; Vicepresidente, Cecilio Gil; Contador, Claudio Llorente; Tesorero, Santos Calonge; Secretario, Julio Ledesma; Vice-secretario, Julián Rodrigo; Delegado de albañiles, Julián Alonso; idem de Carpinteros, Julián Díez.

El espacio de que disponemos no nos permite exponer hoy, con la amplitud que se merece, nuestro criterio acerca de esta Federación, pero prometemos hacerlo en breve limitándonos por hoy a desear a la nueva Junta salud y acierto para obtener grandes éxitos.

El miércoles último falleció en esta capital el competente e ilustrado Maestro D. Mariano García, cuyo trato afable y cariñoso le hizo granjearse las simpatías de cuantos le conocieron.

Descanse en paz el querido amigo y reciba toda su familia la expresión sincera de nuestro profundo sentimiento.

Días pasados fallecieron en el Hospital provincial de esta Ciudad los estimados artistas del trabajo Doroteo Alvaró y Francisco Azuela a cuyas familias enviamos sentido pésame.

En la carretera de Soria a Calahorra ha sido hallado entre la nieve el cadáver de una mujer cuyo nombre y domicilio ignoramos.

Muy agradecidos a las frases que nos dedican nuestros estimados colegas «El Avisador Numantino» «Noticiero de Soria», «Porvenir Castellano», «Adnamantino», y «Defensor Escolar», reiterámosles desde luego nuestro firme propósito de coadyuvar, en la medida de nuestras fuerzas, al resurgir y bienestar de nuestra querida provincia.

Desde Almazán.—Se encuentra enfermo de bastante gravedad, el virtuoso maestro D. Manuel García Castellano. Celebraremos su pronto restablecimiento.

Quejase el vecindario de esta localidad de la carestía de los artículos de primera necesidad ¿no estaría bien señor alcalde que se le hiciese al comercio cumplir la tasa hecha por el señor Gobernador, supuesto que bastantes de los comerciantes por no decir todos no aplican tal tasa?

Natalicio.—La esposa de nuestro buen amigo el conocido barbero de esta capital, D. Antonio Cascante, ha dado a luz con toda felicidad un niño. Enhorabuena.

El día 7 de este mes, se celebró el primer aniversario del fallecimiento de D. Patricio Catalán.

Reciban su esposa, hijos y demás familia, la renovación de nuestro más sentido pésame.

Balle.—En el «Círculo de la Amistad» de esta capital, tendrá lugar esta noche el baile que, por razones bien justificadas no se celebró el día de Reyes según es costumbre.

Anteayer visitaron la plaza de Abastos, acompañados del Alcalde, algunos periodistas de la capital.

Los de LA IDEA no fuimos porque la tenemos ya *vista y mala* que no es lo mismo que poner un *visto*.

Ya le llegará su turno.

El viernes último falleció en esta ciudad la esposa del conocido tratante D. Juan García y García. D. E. P.

De Madrid ha llegado, nuestra distinguida amiga la culta directora de la Escuela Normal de Maestras de Soria, Srta. Concepción S. Madrigal. Bienvenida.

Pedid siempre Perez y Goñag del Marqués del Real Tesoro.

LA IDEA Boletín de suscripción.

D. _____ vecino de _____ calle de _____ número _____ se suscribe por _____ meses, a este semanario, cuyo importe lo remite por _____ de _____ de 1918. Firma _____

Después de llenado devuélvase a esta Administración. Plaza Mayor, 14.

Soria.—Imprenta de Sucesor de F. Jedra.

ANGEL PÉREZ BARAZA

Explotación y clasificación general de materias
para la fabricación de papel y lanas regeneradoras.

COMPRA de toda clase de lanas viejas y colchones, trapos blancos y en colores, alpargatas, cuerdas y lonas, astas, pezuñas, casco y retal de cuero crudo, crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, goma, hierros viejos de todas clases, cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc.

La Casa que más caro paga.

VENTA Y CAMBIO

De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.

Cristal, botijos y macetas, etc. etc.

Novedades en artículos para Regalos,

Esta casa vende a precios económicos.

Despacho: Plaza de Ramón Benito Aceña, 14.—Almacén: Carretera de Madrid, (Frente Estación Ferrocarril).—SORIA

Manuel Blasco Jiménez

Colegio primario de la infancia

Adnana, 27.—SORIA

Manuel Ruiz.

Almacén de vinos tintos de Aragón y Valdepeñas.

Numancia 28.—SORIA

Pedro Uvero Hegaz.

Casa de comidas.

Marqués del Vadillo, 14, Soria.

Toruato Martínez

Una copa de Cazalla, de Rom ó Benedictino, de Rute, Ojén o Cognac, u otro licor extrafino, tras un soberbio café, como el que se dá en mi bar, es ideal de la gente que viene al Bar Ideal.

BAR IDEAL

JUAN APARICIO LAPUERTA

Guarnicionería Modelo.

Compra de pieles de todas clases.

Caballeros 15, y Marqués del Vadillo 6.

LA IDEA Semanario Republicano.

Órgano del partido de Soria y su provincia.

SUSCRIPCIÓN.—Trimestre, 0'75; Semestre, 1'50; Año, 2'50

En el Extranjero doble precio.

Pago adelantado.

Administración, Plaza Mayor, 14.

Taller de Cerrajería, Balconajes y Miradores de

Manuel Pérez.

Plaza de la Leña, número 15, SORIA

FILOMENA MORENO

PROFESORA EN PARTOS

Única en Soria que posee dicho título.

Plaza de la Leña, 15.

SASTRERÍA DE G. PASCUAL VILLAMOR

Trajes de señora, caballero, niños, uniforme de todas clases.—Géneros del País y extranjeros.—Perfección y economía.—Única en su clase.

Envío muestras a quien las solicite.

Canalejas, 42.—Teléfono, 75 —SORIA

DISPONIBLE

Nicomedes Longares.

Collado, 15.—SORIA

Especialidad en vinos finos y de mesa. Licores y anisados.

